



Programme ACP-UE en faveur des Minéraux du Développement mise en oeuvre en partenariat avec le PNUD

Le Programme ACP-UE en Faveur des Minéraux du Développement est un programme triennal de renforcement de capacités d'un montant global de 13,1 millions d'Euros qui vise à améliorer le profil et la gestion des Minéraux du Développement (minéraux industriels; matériaux de construction; pierres de taille, et pierres semi-précieuses). Le programme est une initiative du Groupe des Etat d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (ACP), financé par l'Union Européenne et le Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD) qui est également en charge de la mise en oeuvre.

L'exploitation des Minéraux du Développement a un impact considérable sur le développement durable, cependant, ces minéraux n'ont pas reçu à ce jour une attention soutenue à la hauteur de leur capacité à améliorer les moyens de subsistance et peu de programmes de développement se sont intéressés à ce sous-secteur minier. Souvent considérés à tort comme minéraux et matériaux à faible valeur en raison du faible rapport prix-masse et de leur faible cours sur les marchés des matières premières, les Minéraux du Développement constituent pourtant des intrants uniques pour le développement économique

national à travers les infrastructures, l'industrie, la construction, l'agriculture etc. et donc ont le potentiel d'être d'une forte valeur en termes de développement national.

En comparaison avec le secteur des métaux, les *Minéraux du Développement* ont des liens plus étroits avec l'économie locale, et ont le potentiel de générer plus d'emplois locaux, avec un impact accru sur la réduction de la pauvreté. Cela est en partie lié au fait que le secteur est dominé par les petites et moyennes entreprises nationales. Toutefois, il subsiste des défis environnementaux, sociaux et économiques auxquels le secteur reste confronté. Les *Minéraux du Développement* évoluent dans un environnement juridique et réglementaire incertain doublé de la non disponibilité d'information géologique, toute chose qui exacerbe les explorations infructueuses et décourage les investissements dans le secteur. La faiblesse dans le suivi des questions environnementales, sociales, de santé et de sécurité ou encore l'inexistence de services tels la formation professionnelle, le renforcement des capacités, l'accès aux technologies, finances, équipements appropriés, l'information sur l'investissement et les débouchées sont autant de facteurs ayant contribué au délaissement du secteur.



*Empowered lives.
Resilient nations.*

À propos du programme

Le Programme ACP-UE en Faveur des Minéraux du Développement est mis en oeuvre aux niveaux régional et national. Au niveau régional, le programme mène des activités de renforcement des capacités avec des acteurs d'une quarantaine de pays ACP à travers des ateliers régionaux de formation, des visites sur le terrain, la production d'outils de référence et l'échange de connaissances. Le programme tiendra également un atelier de clôture pour améliorer les activités de partage des connaissances menées lors de la mise en oeuvre. Les participants aux ateliers régionaux mettent en oeuvre les compétences et les connaissances acquises lors des formations à travers des plans de retour au travail.

Au niveau pays, un renforcement accru des capacités est entrepris dans six pays. Ce sont: le Cameroun (Afrique Centrale), la Guinée (Afrique de l'Ouest), l'Ouganda (Afrique de l'Est), Zambie (Afrique Austral), la Jamaïque (Caraïbes), et Fiji (Pacific). Les activités pays comprennent: la formation, les petites subventions, la production de cartes et bases de données; l'élaboration de règlements sur l'environnement, la santé et la sécurité; l'organisation de dialogues communautaires, des foires de technologies et des événements de réseautage.

Importants pour le secteur, les domaines thématiques suivants sont l'objet de formations et d'appuis :

1. Management des mines et carrières;
2. Environnement, Santé et Sécurité;
3. l'Esprit d'entreprise;
4. l'Analyse du marché et de la promotion de l'investissement;
5. les Données et conception de cartes géologiques;
6. Relations avec les communautés et la gestion des griefs.

Le programme soutient un éventail d'intervenants clés dans le secteur, ce sont : **les acteurs publics** tels les institutions en charge de la réglementation et les collectivités locales; **les acteurs privés** dont les petites entreprises minières, les intermédiaires, les fournisseurs de services de transport et de logistique, les entreprises de construction; **les organisations professionnelles** telles les associations des miniers et carriers, les chambres des mines, les centres de formation, les universités, les sociétés d'expertise-conseils; et **les acteurs sociaux** tels les organisations de la société civile et communautés.

L'objectif des activités de renforcement des capacités consiste à :

1. Accroître la productivité du secteur;
2. Mieux gérer les opérations minières;
3. Adhérer aux normes nationales et internationales sur l'environnement et la santé;
4. Prévention des conflits par des relations communautaires efficaces.

Supervision du Programme

Le programme est appuyé par un Comité de pilotage composé de représentants de la Direction de l'Union Européenne, le Secrétariat ACP et le PNUD; un Comité technique composé d'experts internationaux pour fournir des orientations techniques; une Equipe de gestion de programme d'un personnel de 4 membres à plein temps basé à Bruxelles et Addis-Abeba et 6

coordonnateurs dans les 6 pays cibles. A cela s'ajoute le groupe de travail pays qui fournit des conseils sur la mise en oeuvre et l'orientation des activités pays.

Stratégie Globale du PNUD sur les Industries Extractives

Reconnaissant les profondes répercussions des activités extractives, en décembre 2012, le PNUD a adopté une Stratégie d'Appui à la Gestion Durable et Equitable des Industries Extractives. Le PNUD a pour mission de veiller à ce que les richesses naturelles soient utilisées pour améliorer la vie des gens. Le PNUD travail avec les gouvernements, le secteur privé, la société civile, les milieux universitaires, les collectivités locales et d'autres groupes concernés pour réaliser cette mission. Le Programme ACP-UE en Faveur des Minéraux du Développement fait partie de la Stratégie globale du PNUD sur les industries extractives et sert également à appuyer la mise en oeuvre des Objectifs du Développement Durable (ODD). L'objectif 9, par exemple, concerne la construction de l'infrastructure résiliente, la promotion de l'industrialisation inclusive et durable et la promotion de l'innovation, y compris l'utilisation durable des ressources telles que les matériaux de construction.

L'Équipe du PNUD pour la mise en oeuvre du programme

1. **Dr Daniel Franks**,
gestionnaire de programme, Bruxelles
daniel.franks@undp.org
2. **Lacina Pakoun**,
spécialiste technique, Addis Abeba
lacina.pakoun@undp.org
3. **Caroline Ngonze**,
spécialiste de programme, Bruxelles
caroline.ngonze@undp.org
4. **Asan Amza**,
associé aux opérations, Bruxelles
asan.amza@undp.org

À propos du Groupe ACP

Le Groupe des Etats d'Afrique, du Caraïbe et du Pacifique (ACP) est une organisation créée par l'Accord de Georgetown en 1975. Il est composé de 79 pays d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique, tous sauf Cuba étant signataires de l'Accord de Cotonou, également connu sous le nom de "Accord de partenariat ACP-CE" qui les lie à l'Union européenne. Il y a 48 pays d'Afrique subsaharienne, 16 des Caraïbes et 15 de la région du Pacifique. Le Groupe des États ACP est un acteur mondial dans la coopération Sud-Sud et la coopération triangulaire.

Au sujet de l'UE

L'Union Européenne est constituée de 28 États membres qui ont décidé de lier progressivement leur savoir-faire, leurs ressources et leur destin. Ensemble, pendant une période d'élargissement de 50 ans, ils ont construit une zone de stabilité, de démocratie

et de développement durable tout en préservant la diversité culturelle, la tolérance et les libertés individuelles. En 2014, l'Aide Publique au Développement (APD) de l'ensemble de la zone Euro (y compris les institutions de l'UE et les États membres) a augmenté de 58,2 milliards d'Euros (housse de 2,4 % par rapport à 2013), croissant pour la deuxième année consécutive et atteint son plus haut niveau nominal à ce jour. En tant que telle, l'UE reste le premier fournisseur mondial de l'APD.

À propos du PNUD

Le PNUD noue des partenariats avec les personnes à tous les niveaux de la société pour aider à construire des nations qui peuvent résister à la crise, impulser et soutenir cette croissance qui améliore la qualité de vie pour tous. Sur le terrain dans quelque 170 pays et territoires, nous offrons une perspective globale et un point de vue local afin d'aider les vies et à accroître la résilience des nations.